Sección: Clásicos

John Locke: Segundo Tratado sobre el Gobierno Civil

Un ensayo acerca del verdadero origen, alcance y fin del Gobierno Civil

SALUS POPULI SUPREMA LEX ESTO

Traducción, prólogo y notas de Carlos Mellizo

El Libro de Bolsillo Alianza Editorial Madrid



Iftulo original: The Second Treatise of Civil Government An Essay Concerning the True Original, Extent and End of Civil Government, (1690)

Primera edición en «El Libro de Bolsillo»: 1990 Segunda reimpresión en «El Libro de Bolsillo»: 1996 Reservados todos los derechos. El contenido de esta obra está protegido por la Ley, que establece penas de prisión y/o multas, además de las correspondientes indemnizaciones por daños y perjuicios, para quienes reprodujeren, plagiaren, distribuyeren o comunicaren públicamente, en todo o en parte, una obra literaria, artística o científica, o su transformación, interpretación o ejecución artística fijada en cualquier tipo de soporte o comunicada a través de cualquier medio, sin la preceptiva autorización.

de la traducción, el prólogo y las notas: Carlos Mellizo
Alianza Editorial, S. A., Madrid, 1990, 1994, 1996
Calle Juan Ignacio Luca de Tena, 15; 28027 Madrid; teléf. 393 88 88 ISBN: 84-206-0483-6
Depósito legal: M. 26.764/1996
Forccomposición: EFCA, S. A. Avda. del Doctor Federico Rubio y Gali, 16. 28039 Madrid

Impreso en Fernández Ciudad, S. L. Catalina Suárez, 19. 28007 Madrid

John Locke: vida y escritos 1

Nació John Locke en el seno de una familia acomodada el 29 de agosto de 1632, en la pequeña aldea de Wrington, al sur de Bristol. Su madre moriría apenas haber alcanzado Locke la mayoría de edad, después de haber dado a luz dos hijos más. John y eus dos hermanos menores fueron educados por su padre con estricta disciplina, circunstancia que, andando los años, sería objeto de laudable comentario por parte del filósofo.

Antes de ingresar en la escuela, tuvo Locke, en medio del riguroso régimen familiar, una instrucción privada de orientación ideológica liberal, al ser su padre ferviente partidario de la soberanía del pueblo y del gobierno representativo. En su casa se recibían constantes visitas de

¹ El más completo estudio biográfico sobre John Locke es el de Maurice Cranston, *John Locke: A Biography*, Longmans, Green, London, 1968. De esa obra me he servido para redactar, en forma muy resumida, este apartado.

Ų 4

De la propiedad Capítulo 5

él no tiene consigo, a saber, el poder sobre su propia vida hombre puede conceder a otro, mediante acuerdo, lo que

sobre la vida de dicho siervo, que ni siquiera podía muello lo ponía en libertad (Exodo xxi) tilarlo. Y cuando el siervo perdía un ojo o un diente siervo asi estaba tan lejos de poseer un poder arbitrario absoluto, arbitrario y despótico. El amo nunca tenía el estaba obligado a librar de su servicio; y el amo de un poder de matar a quien, después de un cierto tiempo, pueblos, vemos que los hombres se vendían a sí mismos; de trabajos serviles, y no para ser esclavos. Pues es evipero es claro que sólo se entregaban para la realización dente que la persona vendida no estaba bajo un podei Reconozco que, entre los judíos, y también en otros

versal, tuviese propiedad alguna si suponemos que Dios también imposible que nadie, excepto un monarca unisión de cosa alguna. No sólo me limitaré a responder posteridad para que todos lo tuvieran en común, sería suposición de que Dios entregó el mundo a Adán y a su que, si es difícil justificar la propiedad partiendo de la sus nijos, es sobremanera evidente que Dios, como dice dones mundanales que Dios otorgó a Adán, a Noé y a atenemos a la revelación, la cual nos da cuenta de los dio el mundo a Adán y a sus sucesores directos, exclutender cómo podrá un individuo particular tener pose-Mas, admitido esto, a algunos les resulta muy difícil enhijos de los hombres», es decir, que se la ha dado a toda el Rey David (Salmos cxv. 16), «ha dado la tierra a los mer, a beber y a beneficiarse de todas aquellas cosas que derecho a su autoconservación y, en consecuencia, a conos dice que, una vez que nacen, los hombres tienen la humanidad para que ésta participe en común de ella. la naturaleza procura para su subsistencia, como si nos 25. Tanto si consideramos la razón natural, la cua Segundo Tratado sobre el Gobierno Civil

vendo al resto de la humanidad; no me limitaré a la respuesta que acabo de dar, digo, sino que también mostraré cómo los hombres pueden llegar a tener en propiedad varias parcelas de lo que Dios entregó en común al género humano; y ello, sin necesidad de que haya un acuerdo expreso entre los miembros de la comunidad.

duce naturalmente, así como las bestias que de ellos se estado natural, ocurre, sin embargo, que, como dichos bres, también les ha dado la razón, a fin de que hagan uso de ella para conseguir mayor beneficio de la vida, y mayores ventajas. La tierra y todo lo que hay en ella le fue dada al hombre para soporte y comodidad de su existencia. Y aunque todos los frutos que la tierra proalimentan, pertenecen a la humanidad comunitariamente, al ser productos espontáneos de la naturaleza; y aunque nadie tiene originalmente un exclusivo dominio privado sobre ninguna de estas cosas tal y como son dadas en el bienes están ahí para uso de los hombres, tiene que haber necesariamente algún medio de apropiárselos antes de que puedan ser utilizados de algún modo o resulten beneficiosos para algún hombre en particular. El fruto o la carne de venado que alimentan al indio salvaje, el cual no ha oído hablar de cotos de caza apprentedavía amanata rio de la tierra en común con los demás, tienen que ser suyos; y tan suyos, es decir, tan parte de sí mismo, que ningún otro podrá tener derecho a ellos antes de que su propietario haya derivado de ellos algún beneficio que 26. Dios, que ha dado en común el mundo a los homdé sustento a su vida. 27. Aunque la tierra y todas las criaturas inferiores pertenecen en común a todos los hombres, cada hombre uene, sin embargo, una propiedad que pertenece a su propia persona; y a esa propiedad nadie tiene derecho, excepto él mismo. El trabajo de su cuerpo y la labor producida por sus manos, podemos decir que son suyos. Cualquier cosa que él saca del estado en que la natura-

con su trabajo, y ello hace que no tengan ya derecho a ella los demás hombres. Porque este trabajo, al ser indudablemente propiedad del trabajador, da como resuitado el que ningún hombre, excepto él, tenga derecho a eza la produjo y la dejó, y la modifica con su labor y añade a ella algo que es de sí mismo, es, por consiguiente, propiedad šuya. Pues al sacarla del estado común en el que la naturaleza la había puesto, agrega a ella aigo lo que ha sido anadido a la cosa en cuestión, al menos cuando queden todavía suficientes bienes comunes para os demás.

a pesar de la abundancia que Dios le había dado. Vemos die podrå negar que ese alimento es suyo. Pregunto, pues: ¿Cuándo empezaron esos frutos a pertenecerle? ¿Cuando do los ha digerido? ¿Cuando los comió? ¿Cuando los coció? ¿Cuando se los llevó a su casa? ¿Cuando los cogió en el campo? Es claro que si el hecho de recogerlos no los hizo suyos, ninguna otra cosa podría haberlo hecho. Ese trabajo estableció la distinción entre lo que devino propiedad suya, y lo que permaneció siendo propiedadi.comúnicia kirabajo do caca o casaciantos ano dio a ellos algo más de lo que la naturaleza, madre común de todos, había realizado. Y de este modo, dichos frutos se convirtieron en derecho privado suyo. ¿Podrá decir alguno que este hombre no tenía derecho a las bellotas o manzanas que él se apropió de este modo, alegando que no tenía el consentimiento de todo el género humano para tomarlas en pertenencia? ¿Fue un robo el apropiarse de lo que pertenecía comunitariamente a todos? Si el consentimiento de todo el género humano hubiera en las tierras comunales que siguen siendo tales por virtud de un convenio, que la apropiación de alguna de las o de las manzanas que ha cosechado de los árboles del bosque, puede decirse que se ha apropiado de elias. Nasido necesario, este hombre se habría muerto de hambre, 28. Ciertamente, quien se ha alimentado de las bellothe que es sisteme se sevente de despera

partes comunales empieza cuando alguien las saca del estado en que la naturaleza las ha dejado. Sin esto, las tierras comunales no tendrían sentido. Y la apropiación de ésta o de aquella parte no depende del consentimiento expreso de todos los comuneros. Así, la hierba que mi caballo ha rumiado, y el heno que mi criado ha segado, y los minerales que yo he extraído de un lugar al que yo tenía un derecho compartido con los demás, se convierten en propiedad mía, sin que haya concesión o consentimiento de nadie. El trabajo que yo realicé sacando esos productos del estado en que se encontraban, me ha establecido como propietario de ellos.

29. Si hiciéramos del consentimiento explícito de cada comunero una condición necesaria para que alguien se apropiase aíguna parte de lo que ha sido dado comunitariamente, entonces los niños o los criados no podrían partir la carne que les hubiera sido proporcionada en común por su padre o su amo, sin que éste les asignara a cada uno la parte que les corresponde en particular. Aunque el agua que sale de la fuente sea de todos, ¿quién pondrá en duda que la que está en el cántaro es de quien lo ha llenado? Su trabajo ha tomado ese agua de las manos de la naturaleza, la ha sacado de ese estado en que pertenecía comunitariamente a todos, y se la ha apropiado para sí mismo.

4

30. Así, esta ley de la razón hace que el ciervo sea posesión del indio que lo ha matado; es de su propiedad porque él se ha tomado el trabajo de cazarlo, aunque antes todos tuvieran un derecho comunitario sobre el animal. Y entre aquéllos que se cuentan entre la parte civilizada de la humanidad y que han hecho y multiplicado una serie de leyes positivas para determinar la propiedad, esta ley original de naturaleza que se aplicaba antes a los bienes comunes para establecer los orígenes de la apropiación, sigue siendo vigente. Y en virtud de ella, cualquier pez que uno pesque en el mar —ese gran

bien comunal que continúa perteneciendo por igual a toda la humanidad—, y todo ambar gris 10 que uno saque a la superfície, será propiedad suya en razón de que esas cosas son el resultado de su trabajo, y de que él rue quien, con su esfuerzo, las sacó del estado en el que la naturaleza las había dejado. E incluso entre nosotros, la liebre que alguien está cazando, se considera propiedad de aquél que la persigue durante la caza; pues, tratándose de un animal que se considera todavía propiedad común de todos, quien dedique tanto esfuerzo a encontrarlo y a perseguirlo con el propósito de sacarlo del estado natural en el que ese animal era aún de la comunidad, habrá empezado a poseerlo como algo suyo.

cho tiempo hubo en el mundo, y la escasez de consuecharse a perder o para destruirla. Y así, considerando que le esté permitido apropiarse mediante su trabajo ventaja de su vida antes de que se eche a perder, será lo podamos disfrutarla. Todo lo que uno pueda usar para ta dónde nos ha dado Dios esa abundancia? Hasta donde voz de la razón confirmada por la inspiración. Pero ¿hastodas las cosas en abundancia» (1 Timoteo vi. 17), es la mediante este procedimiento nos da la propiedad, tamrespondo: no es así. Pues la misma ley de naturaleza que mentar su propiedad tanto como quisiese». A lo cual tengamos derecho a ellos, entonces cualquiera podría auarias iono aqueno que cacene le millente cerá de otros de esa abundancia que el trabajo de un hombre podría Dios no creó ninguna cosa para que el hombre la dejara Mas todo aquello que excede lo utilizable, será de otros bién pone límites a esa propiedad. «Dios nos ha dado recoger las bellotas y otros frutos de la tierra hace que midores; y considerando lo pequeña que sería la parte la abundancia de provisiones naturales que durante mu-31. Quiza pueda objetarse a esto que «si el hecho de

^{10 [}Es la sustancia sólida, derivada de una secreción biliar que producen las ballenas, que se utiliza en la fabricación de cosméticos. También se empleaba como medicina anticatarral.]

Segundo Tratado sobre el Gobierno Civil

abarcar y acumular con perjuicio para los demás, especialmente si dicho hombre se mantuviese dentro de los límites establecidos por la razón, apropiándose sólamente lo que pudiera ser de su uso, sólo pudieron haberse producido muy pocos altercados y discusiones acerca de la propiedad así establecida.

à las bestias que en ella habitan, sino a la tierra misma le dio al hombre el mandato de trabajar; y la penuria de piedad no se refiere hoy día a los frutos de la tierra ni al ser ésta la que contiene y lleva consigo todo lo demás, diré que la propiedad de la tierra se adquiere también, jore, cultive y haga que produzca frutos para su uso, será propiedad suya. Es como si, como resultado de su tralo tanto, él no puede apropiársela, no puede cercarla sin el consentimiento de todos los demás comuneros, es dedo comunitariamente a todo el género humano, también gándole algo que fuese suyo, es decir, su trabajo. Por lo tanto, aquél que obedeciendo el mandato de Dios, socomo es obvio, del mismo modo que en el caso anterior. bajo, este hombre pusiera cercas a esa tierra, apartándola de los terrenos comunales. Este derecho suyo no quedará invalidado diciendo que todos los demás tienen también un derecho igual a la tierra en cuestión y que, por cir, del resto de la humanidad. Dios, cuando dio el munmetió, labró, y sembró una parcela de la tierra, añadió a ella algo que era de su propiedad y a lo que ningún 32. Mas, como la cuestión principal acerca de la pro-Toda porción de tierra que un hombre labre, plante, mesu condición requería esto de él. Dios, y su propia razón, ordenaron al hombre que éste sometiera la tierra, esto es, que la mejorara para beneficio de su vida, agreotro tenía derecho ni podía arrebatar sin cometer injuria. 33. Y esta apropiación de alguna parcela de tierra, lograda mediante el trabajo empleado en mejorarla, no implicó perjuicio alguno contra los demás hombres. Pues todavía quedaban muchas y buenas tierras, en cantidad

mayor de la que los que aún no poseían terrenos podían usar. De manera que, efectivamente, el que se apropiaba una parcela de tierra no les estaba dejando menos a los otros; pues quien deja al otro tánto obmo a éste le est posible usar, es lo mismo que si no le estuviera quitando nada en absoluto. Nadie que tuviera todo un río para calmar su sed podría sentirse perjudicado porque un hombre bebiese de esa misma agua, aunque tomase de ella un buen trago. Tanto si se trata de tierras como de agua, allí donde hay cantidad suficiente, el caso es el

34. Dios ha dado a los hombres el mundo en común; سعيمي ميسي وموام بير المساهدية المسمية مسمة صحما de él lo que más les conviniera para su vida, no podemos racional lo use; y es el trabajo lo que da derecho a la sos y los pendencieros. Aquél a quien le ha quedado lo suficiente para su propia mejora, no tiene necesidad de quejarse, y no debería interferirse en lo que otro ha meorado con su trabajo. Si lo hiciera, sería evidente que guido como fruto de su labor, cosa a la que no tendría derecho. Y no estaría deseando la tierra que Dios le dió de tan buena calidad como la que ya había sido poseída, suponer que fuese la intención de Dios dejar quê el mundo permaneciese siendo terreno comunal y sin cultivar. Ha dado el mundo para que el hombre trabajador y propiedad, y no los delirios y la avaricia de los revoltoestaba descando los beneficios que otro ya había conseen común con los demás, y de la cual quedaba tanta y e incluso mucha más de la que él podría utilizar o abarcar con su trabajo. 35. Es cierto que en las tierras comunales de Inglaterra o de cualquier otro país en el que mucha gente con dinero y comercio vive bajo un gobierno, nadie puede cercar o apropiarse parcela alguna sin el consentimiento de todos los co-propietarios. Pues esas tierras llegaron a ser comunales mediante pacto, es decir, por la ley de la

do también la autoridad de apropiársela. Así, que es la dios, al mandar que la tierra fuese sometida, estaba dandas. La una daba derecho a la otra. De tal manera, que arrebatado. Vemos, pues, que la sumisión o vultiro do sultado de su trabajo era propiedad suya y no podía serle piación. Dios, y sus propias necesidades, forzaban al hombre a trabajar. Y lo que había conseguido como rela que el hombre vivía le ordenaba que ejerciese la aprocelación, no sería tan buena para los demás co-propietalugar a que haya posesiones privadas. misma condición de la vida humana, la cual requiere trala tierra y el dominio sobre ella, son cosas que van unimunal del mundo entero empezó a poblarse. La ley bajo lo cual no sucedía al principio cuando la gran tierra corios como lo era cuando podían hacer uso de toda ella: parroquia. Además, la tierra restante, después de la parpiedad común dentro de un país determinado, o de una nos sean comunales con respecto a algunos hombres, no tierra, la cual no debe ser violada. Y aunque estos terrebajo y bienes materiales en los que trabajar, la que da lo son con respecto a toda la humanidad; sólo son pro-

36. La naturaleza ha dejado bien sentado cuáles han de ser los límites de la propiedad, pues éstos dependerán del trabajo que realice un hombre y de lo que le resulte conveniente para vivir. Ningún trabajo humano fué capaz de apropiárselo todo; y tampoco podía disfrutar hombre alguno más que de parte pequeña. Según esto, era por tanto, imposible que ningún hombre se entrometiera en los derechos de otro, o adquiriese propiedad para sí mismo con perjuicio de su vecino, el cual tendría todavía sitio suficiente para adquirir posesiones tan buenas y tan extensas, en la misma cantidad que cuando la apropiación del otro no había tenido lugar. Esta limitación confinaba a cada hombre a obtener posesiones en proporción moderada, y sólo en la medida en que le fuera posible obtener propiedad sin dañar a nadie; así fue en las primeras edades del mundo, cuando los hom-

bres corrían más peligro de perderse si se alejaban los unos de los otros en el vasto espacio de la tierra deshabitada, que de estorbarse mutuamente por falta de lugar donde afincarse. Y esa misma medida puede soguir permitiéndose hoy sin perjuicio de nadie, por muy lleno que nos parezca que está el mundo.

diría, además, que las dimensiones de una tierra son de tan poco valor si esa tierra no ha sido cultivada, que, dose en el mundo sin perjuicio para nadie; pues hay en el mundo tierra suficiente para abastecer al doble de sus de aquello que le es posible usar, puede seguir aplicándad, a saber, que cada hombre sólo debe posesionarse alguna es lo siguiente: que esa misma regla de la propieellos necesitaban. Mas, sea como fuere, pues no voy a se consideran deudores de aquél que, mediante su trabano sólo eso, sino que también los habitantes de ese país que el que le proporciona el estar poniéndola en uso. Y según he oído decir, en España le está permitido a un más numerosa de lo que lo fue al principio. Y yo añapiación, a pesar de que la especie humana se ha extendido a todas las esquinas del mundo y es infinitamente o para pensar que habían sido perjudicados por esa aprotampoco podrían dar a los hombres razón para quejarse aun en el día de hoy, al resto del género humano; y tue capaz de apropiarse según la medida que hemos dipermitido instalarse en alguno de los lugares desocupacondición primigenia, cuando el mundo empezaba a poblarse por los hijos de Adán o de Noé, se le hubiera insistir en esto, lo que sí me atrevo a afirmar sin duda improductivas, acrecentando así la cantidad de grano que jo, ha puesto en producción las tierras abandonadas e leste, una parcela de tierra, sin tener más derecho a ella hombre labrar, sembrar y cosechar, sin que nadie le mobritamos que las posesiones que este hombre o familia dos del interior de América. Si así hubiera sido, descuhabitantes, si la invención del dinero y el tácito consen-Supongamos que a un hombre o a una familia en su

(1) 基础界为(1) 1

uimiento de asignarle a la tierra un valor no hubiese dado lugar al hecho de posesionarse de extensiones de tierra más grandes de lo necesario, y a tener derecho a ellas. Cómo pudo esto realizarse, es asunto que iré detallando a continuación.

andayresultaneser.—sinexageración—adiez_veces_más_ cho, mediante su trabajo, de tantas cosas naturales como que la acrecienta; pues los frutos en beneficio de la vida humana que son producidos por un acre de tierra cultimunal. Por lo tanto, aquél que parcela una porción de tierra y mejora su vida, mediante el cultivo de diez acres, de tener más de lo necesario hubiese alterado el valor intrínseco de las cosas, el cual sólo depende de su grado de utilidad para la vida de un hombre, y antes de que os hombres hubiesen acordado que una pequeña pieza tón de grano, los hombres podían apropiarse con deredispuestos a emplear el mismo trabajo. A lo cual me uerzo, se apropia de una parcela de tierra, no sólo no disminuye la propiedad común de la humanidad, sino 37. Es claro que, en el principio, antes de que el deseo de metal amarillo inoxidable e incorruptible tuviese el mismo valor que un gran trozo de carne o todo un monfuesen capaces de usar; mas estas cosas no pudieron ser tidad igual fue dejada para uso de quienes estuvieron permito anadir que aquél que, mediante su propio esque los producidos por un acre de tierra igualmente férmuchas, ni causaron perjuicio a nadie allí donde una cantil que no es aprovechado y continúa siendo terreno comucho más de lo que la mejoraría dejando cien acres en su estado natural, puede decirse que está dando noventa acres al género humano; y ello es así porque su trabajo está proporcionándole frutos sacados de una parcela de diez acres, en cantidad equivalente a la que produciría una tierra comunal de cien. Mas si digo que la productividad de la tierra cultivada es diez veces mayor que la de la no cultivada, la verdad es que estoy calculando muy por lo bajo; más acertado sería decir que la pro-

porción se aproxima al ciento por uno. Pues habría que preguntarse si de verdad en las tierras salvajes de América que no han sido cultivadas y permanecen en su estado natural, sin ninguna mejora, labranza o cultivo, mil acres producen los mismos bienes utilizables para la vida, que los que producen diez acres de tierra igualmente fértil en el condado de Devonshire donde han sido culti-

Antes de apropiarse de la tierra, todo aquél que recogia tantos frutos silvestres como era capaz, y mataba, apresaba o domaba tantas bestias como le era posible; y todo aquél que empleaba su esfuerzo aplicándolo a los productos espontáneos de la naturaleza alterando el estado en el que la maturaleza alterando el estado el su propiedad de ellos. Pero si estos bienes perecían en su posesión sin que él hubiera hecho uso de ellos; es decir, si los frutos sacados de la tierra se corrompían, o si la carne de venado se echaba a perder antes de que él pudiera consumirla, ello constituía una ofensa contra la ley común de la naturaleza. Pues el hombre sólo tenía derecho a aquello que podía serle útil y beneficioso para su vida.

38. Asímismo, iguales reglas gobernaban la posesión de la tierra: Todo-terreno que-era-labrade y cosechado por un hombre, y cuyos frutos podían ser utilizados por él antes de que se echaran a perder, eran por derecho propiedad suya. Y todo pasto que él pudiese acorralar, mantener y utilizar era también suyo, así como los productos del ganado. Pero si la hierba de su corral se echaba a perder en la misma tierra, o si los frutos de su huerta perecían sin haber sido cosechados, esa parcela de terreno, aunque estuviese cercada, podía considerarse como terreno silvestre y cualquier otra persona podía tomarlo en posesión. Así, al principio de los tiempos, Caín pudo tomar tanto terreno como él fuese capaz de poner en cultivo, haciéndolo suyo; y, a la vez, pudo dejar a Abel suficiente terreno para que las ovejas de éste

Segundo Tratado sobre el Gobierno Civil

Seir (Génesis xxxvi. 6). ganados pastasen juntos, se separaban y, por mutuo concual resulta evidente que una gran parte de la tierra se-Abraham en un país en el que él era extranjero. De lo gentes, desde tiempos tan antiguos como los de Abraentre los componentes de un mismo cuerpo social. Pues mediante leyes internas, estipularon lo que era propiedad daron marcar límites entre la propia y la del vecino; y lo general ninguna apropiación fija de la tierra utilizada, satisfacer las posesiones de ambos. Mas, a medida que pastaran 11. Unos pocos acres podrían haber bastado para de su padre y de su hermano, y se estableció en el Monte sentimiento, extendían sus tierras de pasto hasta donde habían asignado un valor ni habían reclamado como proguía siendo terreno comunal, y que los habitantes no le los cuales eran su modo de subsistencia. Y esto lo hizo fueron habitadas y, por lo canto, las illas pobladas, las vemos que en aquellas partes del mundo que primero to, fijaron los límites de sus respectivas parcelas y acory construyeron ciudades; y entonces, por consentimienhasta que las familias se establecieron reunidas en grupo acuerdo con sus necesidades. Sin embargo, no hubo por do sus bienes, sus posesiones aumentaron también de las tamilias fueron creciendo y su trabajo fue aumentanles parecía oportuno. Así lo hicieron Abraham y Lot había suficiente espacio en un mismo lugar para que los piedad suya más de lo que podían utilizar. Y cuando no ham, trashumaban de un lugar a otro con sus ganados, Génesis xiii. 5) y, por esa misma razón, Esaú se apartó

ejerció un dominio privado y una propiedad sobre el mundo entero con exclusión de los demás hombres 12, cosa que no puede probarse, ni de la cual puede dedu-39. Y así, sin partir de la suposición de que Adán

suposición, sino, más bien, suponiendo que el mundo tales derechos y que, por lo tanto, no hubo lugar a dispurespectivas parcelas para su uso privado. Y de ahí tamque los hombres pudieran tener derecho individual a sus rue dado, como de hecho lo rue, comunitariamente a los cirse propiedad alguna para nadie; sin partir, digo, de esa bién se deduce que no pudo haber duda con respecto a hijos de los hombres, vemos cómo el trabajo pudo hacer

mayor parte de ellas el noventa y nueve por ciento debe cosas tal y como nos llegan para nuestro uso, y sumamos resultado del trabajo. Pues si estimamos justamente las que le son útiles al hombre, nueve décimas partes son el atribuirse a nuestro esfuerzo. ben a nuestro trabajo, nos daremos cuenta de que en la lo que estrictamente deben a la naturaleza y lo que delos diversos gastos que se han invertido en ellas, esto es, muy modesto decir que, de los productos de la tierra la mayor parte de su valor. Pienso que sería un cálculo ducida por el trabajo es lo que añade a la tierra cultivada de esa misma tierra dejado como terreno comunal, sin diferencia que hay entre un acre de tierra en el que se de valor en todas las cosas. Que cada uno considere la comunal; pues es el trabalo lo que introduce la diferencia recerlo a primera vista el hecho de que el trabajo sea capaz de dar más valor a la tierra que cuando esta era ha plantado tabaco o azúcar, trigo o cebada, y otro acre abranza alguna; veremos, entonces, que la mejora intro-40. Tampoco es tan extraño como quizá pudiese pa-

a otros pueblos, todos los materiales necesarios para la rica, las cuales son ricas en tierra y pobres en lo que se abundancia: suelo fértil, apto para producir en grandes que la naturaleza ha otorgado, tan generosamente como refiere a todas las comodidades de la vida; naciones a las que digo, que lo que vemos en varias naciones de Amé-41. No puede haber demostración más clara de esto

^{11 [}Véase *Génesis* iv. 2-5.] 1² [Tal es el presupuesto en el que se basa la doctrina de Robert

cantidades todo lo que pueda servir de alimento, vestido y bienestar; y sin embargo, por falta de mejorar esas tierras mediante el trabajo, esas naciones ni siquiera disfrutan de una centésima parte de las comodidades que nosotros disfrutamos. Y hasta un rey en esos vastos y fructíferos territorios, se alimenta, se aloja y se viste peor que un jornalero de Inglaterra.

semos el camino que siguen algunos productos necesarios para la vida antes de que estén listos para nuestro rían mas que bellotas, agua, hojas o pieles. Pues si el pan y los vestidos más que las hojas o las pieles, ello se debe mas son las que constituyen el alimento y la cobertura que la naturaleza misma nos da, sin intervención humana alguna; pero los productos elaborados para el consumo son preparados mediante el trabajo y el esfuerzo. En qué primas es de escaso valor, si es que tiene alguno; tan poco, que, incluso entre nosotros, la tierra que es dejada trabajo nos hubiese proporcionado estos productos, nuestro pan, nuestra bebida y nuestros vestidos no seenteramente al trabajo y a la industria. Las materias pricomputamos cuánto trabajo es invertido en la mayor parte de las cosas de las que disfrutamos en este mundo. Veremos también que la tierra que proporciona las materias en su estado natural, que no se mejora para el pastoreo consumo; y veremos que gran parte de su valor lo recipan, el vino y el vestido son cosas de uso diario, que se utilizan en cantidad. Sin embargo, si no fuera porque el tiene más valor que las bellotas, el vino más que el agua, medida tienen éstos más valor que aquéllas, lo veremos si ciertamente lo es, y vemos que el beneficio que de ella 42. A fin de que esto quede un poco más claro, repaben del trabajo humaño que se ha invertido en ellos. El y no se labra ni siembra, es llamada tierra yerma ¹³, se deriva es prácticamente nulo.

Ello muestra cuán preferible es tener muchos hombres a tener vastos dominios; y que el aumento de tierras y el derecho de emplearlas es el gran arte del gobierno: y que un príncipe que sea prudente y que, mediante leyes que garanticen la libertad, proteja el trabajo honesto de la humanidad y dé a los súbditos incentivo para ello, oponiéndose al poder opresivo y a las limitaciones de partido, pronto se convertirá en alguien demasiado fuerte como para que sus vecinos puedan competir con él. Pero esto lo digo a modo de digresión. Volvamos a la cuestión que veníamos tratando.

43. Un acre de tierra que aquí produce veinte bushels 14 produjese lo mismo, son sin duda alguna, de un intrínseco valor natural idéntico. Y, sin embargo, el beneficio que a humanidad recibe del primero tiene un valor de 5 libras anuales, mientras que el segundo ni siquiera valdría un fuese valorado y vendido aquí; podría decirse con verdad que no valdría ni una milésima parte. Es, pues, el trabajo, lo que pone en la tierra la gran parte de su valor; sin trabajo, la tierra apenas vale nada. Y es también al trabajo a lo que debemos la mayor parte de los productos de la grano y el pan producidos por aquel acre de trigo sean más valiosos que lo que pueda producir naturalmente un sudor del panadero, las únicas cosas que hemos de tener en cuenta al valorar el pan que nos comemos, sino que rambién debemos incluir el trabajo de quienes domesticadieron forma a la rueda del molino, y el de quienes de trigo, y otro que, en America, con la misma labranza, penique si todo el benefició que un indio recibiese de él tierra que nos son útiles. Pues lo que hace que la paja, el ron a los bueyes que sacaron y transportaron el hierro y las piedras; el de quienes fabricaron la reja del arado y acre de tierra sin cultivar, es enteramente un efecto del trabajo. Porque no es sólo el esfuerzo de quien empuñó el arado, ni el trabajo de quien trilló y cosechó el trigo, ni el

^{13 [}La expresión inglesa que utiliza Locke es «waste», cuya traducción literal sería «tierra de desecho».]

¹⁴ [1 bushel = 0.036 m^3 .]

7

obreros que realizaron alguna parte del trabajo. Pero resultaría casi imposible o, por lo menos, demasiado transportó las provisiones usadas por cualquiera de los todos los materiales que se utilizaron en el barco que producir una hogaza de pan antes de que ésta sea consuvaliosas. De ser posible, resultaria curioso nacer un caracomo efecto suyo. La naturaleza y la tierra solo producen debe anadirse a la cuenta del trabajo y ha de considerarse son numerosísimos, empleados desde el momento en que largo, confeccionar una lista completa. ladrillos, carbón, lima, lienzos, tintes, brea, mástiles y mida por nosotros: hierro, madera, cuero, corcho, piedra, logo completo de las cosas que han sido utilizadas para las materias primas que, en sí mismas, son las menos tue sembrada la semilla, hasta que el pan fue hecho. Todo construyeron el horno o cualquiera de los utensilios, que

44. De todo lo cual resulta evidente que aunque las cosas de la naturaleza son dadas en común, el hombre, al ser dueño de sí mismo y propietario de su persona y de las acciones y trabajos de ésta, tiene en sí mismo el gran fundamento de la propiedad. Y todo aquello que vino a constituir la parte mayor de lo que él empleó para procurarse apoyo o comodidad cuando los inventos y las artes mejoraron las cualidades de vida, fue completamente suyo y no perteneció comunitariamente a los demás.

45. Así, el trabajo en un principio, dio el derecho de propiedad a cualquier persona que quisiera emplearlo en lo que hasta entonces había sido del común; y estas cosas comunitarias existieron durante mucho tiempo en mayor cantidad de lo que era utilizable por el hombre. Al principio, la mayoría de los hombres se contentaba con lo que la desnuda naturaleza les ofrecía para satisfacer sus necesidades; y aunque después, en algunas partes del mundo —allí donde la población y el ganado habían crecido, y mediante el uso del dinero habían hecho que la tierra escaseara y que, por lo tanto, tuviese algún valor—

comunal. Mas esto difícilmente podría darse entre esa número de gentes que viven en ellas, continúan en estado tierras son proporcionalmente mucho mayores que el dinero común, permanecen sin cultivar; y como esas porciones de tierra que, ai no naperse unido sus habitandad en parcelas y territorios separados los unos de los mediante un acuerdo positivo cada nación fijó su propieoriginalmente cada país tenía con respecto a otro, con ello, renunciaron a reclamar el derecho natural que estaba en posesión dentro de cada otro estado o reino, y, convenios, establecieron la propiedad que ya se había iniciado con el trabajo y la laboriosidad, y las ligas entre de las comunidades mismas, regularon las propiedades de las diferentes comunidades fijaron las fronteras de sus parte de la humanidad que ha consentido en la utilización tácitamente a toda pretensión o derecho a la tierra que ya los individuos de su sociedad, y así, mediante pactos y territorios respectivos, y mediante leyes dictadas dentro del dinero. tes con el resto de la humanidad en el acuerdo de utilizar los diferentes estados y reinos renunciaron expresa o

46. La mayor parte de las cosas que verdaderamente son útiles para la vida del hombre y que la necesidad de subsistir hizo que fuesen buscadas por el género humano cuando este vivía en condición comunal, lo mismo que hoy hacen los indios americanos, son generalmente cosas de poca duración. De tal manera, que si no son utilizadas para el consumo, se deterioran y perecen pronto. El oro, la plata y los diamantes son cosas que han recibido su valor del mero capricho o de un acuerdo mutuo; pero son de menos utilidad para las verdaderas necesidades de la vida. Ahora bien, de todos esos bienes que la naturaleza había proporcionado comunalmente, cada individuo tenía derecho a ellos en la medida en que pudiera usarlos, como ya hemos dicho; y podía apropiárselos en la medida en que los hubiera mejorado con su trabajo. De

naturaleza lo había puesto, era suyo. Aquél que recogía su laboriosidad, y alterado de la condición en que la máticamente propiedad sobre ellas, es decir, que eran propietario debía tener en cuenta, era hacer uso de ellas antes de que se echaran a perder; si no, habría tomado más de lo que le correspondía y, por ello mismo, estaría uso de éllós. Y si trocaba ciruelas que se habrían echado tampoco estaba haciendo daño a nadie, es decir, que no estaba desperdiciando los productos del común, ni <u>cien bushels de bellotas o de manzanas, adquiría auto-</u> suyas por el mero hecho de recogerlas. Lo único que el robando a los otros. Y era, ciertamente, cosa insensata, además de deshonesta, acumular más de lo que podía ser inútilmente en su posesión, regalaba una parte a otra tenecían a los demás, siempre que no permitiera que se color de ésta; o si trocaba su ganado por conchas, o ladaba durante toda su vida, tampoco estaba entrome-tiéndose en los derechos de los demás; de estos objetos durables podía acumular tantos como quisiese, pues lo tal modo, que todo aquello que pudiera ser afectado por utilizado. Si, a fin de que esos frutos no se pudrieran persona, puede decirse que también estaba haciendo a perder en una semana, por nueces que se conservarían en condiciones comestibles durante todo un año, estaba destruyendo parte alguna de los bienes que perecharan a perder en sus manos. Asímismo, si cambiaba sus nueces por una pieza de metal porque le gustaba el na por una gema vistosa o por un diamante, y se los quetía en la cantidad de cosas poseídas, sino en dejar que que rebasaba los límites de su justa propiedad no consisse echaran a perder, sin usarlas, las que estaban en su 47. Así fue como se introdujo el uso del dinero: una cosa que los hombres podían conservar sin que se pudriera, y que, por mutuo consentimiento, podían cambiar por productos verdaderamente útiles para la vida, pero de naturaleza corruptible.

48. Y así como los diferentes grados de laboriosidad nerô les dió la oportunidad de seguir conservando dichas posesiones y de aumentarias. Supongamos una isla sepaútiles, abundancia de frutos, y tierra y grano suficientes para abastecer a cien mil familias más; pero supongamos permitían que los hombres adquiriesen posesiones en proposciones diferentes, así también la invención del dirada de todo posible comercio ĉon el resto del mundo, en la que sólo habitaran cien familias y en las que hubiese ovejas, caballos y vacas, además de otros animales asímismo que en dicha isla, al ser sus productos de naturaleza común o corruptible, no hubiese nada que pudiese ser utilizado como dinero. ¿Que razón podría te-ייסנטק נשני ומווודבוווים מומניווים אומיוים וויים לווים ביוחק נשני וויוודבוווים מומיוווים מומיווים מומיוים מומיווים מומיו siones más allá de lo necesario para su familia y para que ésta viviera en la abundancia consumiendo lo que su propia laboriosidad le había procurado o lo que pudiese obtener de sus vecinos mediante el trueque de otros productos igualmente útiles y corruptibles? Allí donde no hay nada que sea duradero y escaso, con valor suficiente para que merezca ser acumulado, no podrán los hombres incrementar sus posesiones de tierra, por muy rica que Porque yo pregunto: ¿Qué valor daría un hombre a diez mil o a cien mil acres de tierra excelento, bien cultivada, cio con otras partes del mundo a fin de obtener dinero mediante la venta de sus productos? No merecería la ésta sea, y a pesar de que puedan tomarla libremente. poblada de ganados, en la parte interior de América, lupena que este hombre pusiera cercas a su terreno, y pronto lo veríamos entregarlo al común de la tierra natural, tecerse a sí mismo y a su familia con lo que necesitasen gar en el que no tendría esperanza de establecer comerquedándose sólo con aquella parte que le permitiera abaspara vivir allí.

49. Esta fue, en un principio, la situación en América, mucho más de lo que lo es ahora; pues en ninguna parte se conocía allí cosa parecida al dinero. Mas tan pronto

como un hombre descubre que hay algo que tiene el uso y el valor del dinero en sus relaciones con sus vecinos, veremos que ese hombre empieza a aumentar sus posesiones.

citamente la puesta en uso del dinero; pues, en los goposesión de la tierra es determinada por constituciones biernos, las leyes regulan el derecho de propiedad, y la asignando un valor al oro y a la plata, y acordando tácosas según la cual las posesiones privadas son desiguasin causar daño a nadie, al ser metales que no se estroque es capaz de usar, recibiendo oro y plata a cambio de la tierra sobrante; oro y plata pueden ser acumulados modo en que un hombre puede poseer más tierra de la que los hombres han acordado que la posesión de la tierra sea desproporcionada y designal. Pues, mediante y sin contrato alguno; y ello se ha logrado, simplemente les, ha sido posible al margen de las reglas de la sociedad tácito y voluntario consentifuento, nan descubierto en sentimiento de los hombres, siendo el trabajo lo que, en po en manos de su propietario. Esta distribución de las pean ni se corrompen aunque permanezcan mucho tiemgran parte, constituye la medida de dicho valor, es claro transporte, adquieren su valor, unicamente, por el conutilidad del alimento, del vestido y de los medios de útiles para la vida de un hombre en comparación con la 50. Ahora bien, como el oro y la plara, al ser poco

i.

51. Y así, según pienso, resulta muy fácil entender cómo el trabajo empezó a ser un título de propiedad en cosas comunes de la naturaleza, y cómo esa propiedad fue limitada por el uso que hacíamos de ella. De manera que no puede haber razón para disputas en lo referente al derecho a la propiedad, ni duda alguna con respecto a la extensión de las posesiones que ese derecho permitía. El derecho y la conveniencia iban unidos; pues del mismo modo que un hombre tenía derecho a todo aque-

llo que él pudiese abarcar con su trabajo, tampoco tenía tentaciones de trabajar en más tierra de la que pudiese hacer uso. Esto cerraba el camino a toda controversia acerca de los derechos a la propiedad, e impedía también que se violaran los derechos de otros. La parcela que un hombre labraba para sí mismo era claramente visible; y era inútil y deshonesto que labrase demasiado terreno o que tomara más de lo que le servía para satisfacer sus necesidades.

Segundo Tratado sobre el Gobierno Civil

•			
	٠		
	-		